
令和６年（2024年）11月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和６年 12月６日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 吉 里  明 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ ＰＦＡＳ問

題について 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 防災訓練に

ついて 

 

 

 

４ 介護業界に

ついて 

 

 

ＰＦＯＳ等を含有する泡消火薬剤について、市

内の県及び市が管理する公共施設の取替作業の

進捗と今後の計画を伺う。また、民間施設におけ

る設備交換が必要な箇所の実態調査及び課題な

どについて詳細を伺う 

 

 

(１) 食品ロス削減の取組の一つとして、フード

シェアリング「ＴＡＢＥＴＥ」の導入を２月

定例会で提案している。その後の検討状況を

伺う 

 

(２) 本市におけるごみ収集の直営と委託事業

の比率、ごみ収集委託事業者とのこれまでの

契約額の推移を伺う 

 

 

 楽しみながら市民の防災意識を高められる「防

災運動会」を積極的に導入することについて、本

市の見解を伺う 

 

 

(１) 介護業界全体の状況と課題を伺うととも

に、有給休暇取得に関する事業者の実情及び

本市の人材確保・育成の取組について伺う 

 

(２) 介護支援専門員（ケアマネージャー）の役

割を支えるため、ケアマネ研修費用の助成制

度や地域ケアマネジメント支援会議での報

酬制度を新たに検討する必要があると考え

る。本市の現状認識及び今後の対応について

伺う 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 英語検定料

の補助につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

６ 若者支援に

ついて 

 

 

 

 

 

 

７ 若者ミライ

議会について 

先月開催された「子どもの権利を考えるシンポ

ジウム」では、英語検定受験に関して助成を求め

る声がパネルディスカッションであったと伺っ

ている。このことからも、「わが子に語学を学ば

せてあげたい」という保護者の思いは非常に多く

あると考える。６月定例会で提案した小中学生へ

の英検検定料補助制度について、その後の検討状

況を伺う 

 

 

 「若者の人材育成」に対する意義と、現在本市

が取り組んでいる施策を伺う。また、民間企業が

推進している人財育成プログラム「ＬＥＡＰ Ｄ

ＡＹ」について、その概要と本市としての関わり

や評価などについて伺う 

 

 

 

 未来への希望を描き、新しい時代を切り開く無

限の可能性を示した「若者ミライ議会」では、学

生議員から数々の素晴らしい質問が飛び出した。

特に「子どもの貧困対策」や「不登校支援」につ

いては、沖縄大学との連携を一層強化し、新たな

解決策を生み出すべきであると感じた。本市の見

解を伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 多和田 栄 子 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 教職員のメ

ンタルヘルス

対策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 学校でのフ

ッ化物洗口に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ スプリンク

ラー設置につ

いて 

 令和４年度沖縄県公立学校教職員の精神疾患

による病気休職者は前年度より 30 人増 229 人、

割合は 1.45％で全国平均の 0.71％の２倍を超え

ている。全国ワーストワンが続いている。那覇市

の小中学校の病気休職者の内で復帰後、４分の１

が再発をしているとのことである。そこで以下伺う 

 

(１) 公立学校教員のメンタルヘルス対策に関

する調査研究事業の概要について伺う 

 

(２) 周知はどのようにされているか 

 

(３) 本市の学級担任の欠員状況を伺う 

 

 

1994年の予防接種法の改正で、はしか、風疹、

ポリオ、インフルエンザといった予防接種が任意

接種となり 30 年になる。予防接種さえ学校で受

けることはないのに、なぜ、今学校でフッ化物洗

口をやらなければならないのか、以下伺う 

 

(１) 本市でフッ化物洗口を実施している学校

は何校か、全体の予算と実施している学校に

係る予算を伺う 

 

(２) 予防接種は任意接種となっている。なぜ

今、時代に逆行するかのように実施を進めて

いるのか 

 

(３) 教職員の働き方改革、メンタルヘルス対策

が叫ばれている。このことにも矛盾しないか 

 

 

児童生徒が体育や部活の時間にほこりを吸わ

ない、健康管理の面や周辺地域の市民の為にも運

動場のスプリンクラーの設置は必要である 

市内小中学校の現状を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 第 32軍司令

部壕の県文化

財指定につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 米兵による

女性暴行事件

に抗議する県

民大会につい

て 

 

 

玉城デニー知事は、第 32 軍司令部壕を県指定

文化財に指定すると発表があった。平和の尊さを

伝える重要な遺跡と評価、平和教育の拠点として

沖縄戦の実相を伝える場所として活用できる観

点からも有意義だと語っている。那覇市議会は第

32 軍司令部壕の保存・公開を求める意見書をい

ち早く全会一致で可決している。本市議会の思い

が結実されたと思う。そのことからして今後、那

覇市としてはどのように関わっていくのか、本市

の見解を伺う 

 

 

沖縄県女性団体連絡協議会（女団協）の主催で

実行委員会が発足し、12月 22 日（日）に沖縄市

民会館にて県民大会が開催されることになった。

実行委員会の時、女性の人権の問題は、男性も含

めて全員で声をあげていかなければ解決しない

と発言をした沖縄大学の学生が県民大会当日、発

言を予定しているとのことである。ぜひ、那覇市

長も参加してほしいと思う。市長の見解を伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 屋 良 栄 作 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

 

１ 新型コロナ

ワクチンにつ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２  人 権 行 政

（ハンセン病

問題）につい

て 

 

 

３ 子どもの行

方不明問題に

ついて 

 

 

４ メディア・

リテラシーに

ついて 

 

 

５ 太陽光パネ

ル問題につい

て 

 

 

６ 防災行政に

ついて 

(１) 国内外の新型コロナワクチン(ｍＲＮＡワ

クチン・メッセンジャーＲＮＡワクチン)の

健康被害に関するデータや研究論文など最

新情報について伺う 

 

(２) 去る11月28日のサンテレビの報道による

と新型コロナワクチン接種後に副反応の疑

いがあった場合のＰＭＤＡ・独立行政法人 

医薬品医療機器総合機構を通じての国への

報告を医師が怠っている事例が相次いでい

るとして、医療従事者や健康被害を訴える市

民に周知し報告を促すよう兵庫県西宮市に

住む大学教授が市に要望書を提出した。本市

においても現在同様の事例があるかもしれ

ず、また今後、新型コロナワクチンに限らず

同様の事例が起こりえることを考慮して、本市

として報告を促すべきと考える。見解を伺う 

 

 

ハンセン病問題に関する人権教育及び人権啓

発施策について伺う 

 

 

 

 

ミッシングチルドレンの現状と対策について

伺う 

 

 

 

メディア・リテラシー教育はどうなっているか

伺う 

 

 

 

太陽光パネルの火災や廃棄などのリスクへの

対策はどうなっているか伺う 

 

 

 

災害時の食料備蓄について、備蓄品の増量・ア

ップデートなどを伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

７ 商工行政に

ついて 

 

 

８  道 路 行 政

（バリアフリ

ー）について 

 

 

９ 子ども行政

について 

 

 

 

本市の中小零細企業の悩みに寄り添っている

と思うが成果は上がっているか伺う 

 

 

電動車椅子、シルバーカー、ベビーカーなどが

安心して利用できるよう道路のバリアフリー化

を図るべきである。課題と取組状況について伺う 

 

 

去る 11 月 16 日から 18 日に、なはーとにて第

57 回全国子ども会育成中央会議・研究大会が開

催されたが、全国のうまくいっている子ども会と

比べた時、本市の子ども会の活性化に向けた課題

は何か伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



 一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 糸 数 貴 子 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 職場環境整

備について 

 

 

 

３ 男女共同参

画行政につい

て 

 

 

 

 

４ 多様な学び

の保障につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 家庭科教育

について 

 令和５年９月定例会において、育児休業明けの

保育所入所時、育休の復職期限が他市に比して短

いという指摘をし、検討するという答弁をいただ

いている。その後の対応を伺う 

 

 

カスタマー・ハラスメント対策の一環として６

月定例会で、名札を苗字のみにする取組について

提案したが、進捗を伺う 

 

 

(１) 国連女性差別撤廃委員会の日本政府への

勧告内容についての見解を伺う 

 

(２) 「女性に対する暴力をなくす運動」期間の

取組と評価を伺う 

 

 

(１) 公立学校以外で学ぶ児童生徒の本市の実

態について伺う 

 

(２) 出席日数の扱いや内申点について基準は

あるか伺う 

 

(３) 公立学校以外の場所で学ぶ児童生徒の保

護者ヘの経済的な支援についての検討はあ

るか伺う 

 

(４) 児童の学ぶ場所としてのフリースクール

等への支援についての見解を伺う 

 

 

若者ミライ議会で学生から沖縄料理を学校の

調理実習で取り上げて欲しいという提案があり、

中学２年生の調理実習で沖縄料理を取り上げて

いるという答弁があった。どのようなメニューに

取り組んでいるのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 花 城 典 史 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ こども子育

て行政につい

て 

 

 

２ 学校教育行

政について 

 

 

 

 

 

３ ＤＸについ

て 

 

 

 

 

４ 中小企業支

援について 

 

 

５ 新真和志複

合施設建設事

業について 

放課後健全育成事業における待機児童対策の

進捗について伺う 

 

 

 

(１) 防犯カメラ導入の進捗について伺う 

 

(２) 学校安全点検について伺う 

 

(３) 不登校児童支援について伺う 

 

 

(１) 先般のＤＸコレクションについて伺う 

 

(２) 南風原町のオンデマンド乗合タクシー

「ｍｏｂｉ」について伺う 

 

 

各種認証企業制度について伺う 

 

 

 

新真和志複合施設の住民説明会及び与儀公園

ワークショップについて伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 地方自治法

について 

 

 

 

 

 

２ 公営火葬場

について 

 

 

３ 人事行政に

ついて 

 

 

 

４ 住宅行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ ＰＦＯＳ等

の除去につい

て 

 

 

６ 消防行政に

ついて 

「なはーと」の運営について 

「なはーと」は、公の施設である。公の施設は、

住民の福祉を増進する目的をもってその利用に

供するための施設である 

 公の施設は、市長のモノではない。見解を問う 

 

 

 公営火葬場「いなんせ斎苑」について 

 概要と運用状況について、問う 

 

 

 会計年度任用職員の処遇改善について 

 「公募によらない再度の任用」(更新)の制限を

撤廃すべきである。見解と対応を問う 

 

 

(１) 宇栄原市営住宅の活用用地について 

   沖縄県住宅供給公社と協力して、国立社会

保障・人口問題研究所が発表した将来推計に

対応した、福祉・介護に資する施設を併設す

べきである。見解と対応を問う 

 

(２) 小禄市営住宅のアスベスト除去について 

   見解と取組を問う 

 

 

安謝福祉複合施設内にあるＰＦＯＳ等の除去

について 

見解と取組を問う 

 

 

 消防行政において、ジェンダー政策を充実すべ

きである 

 見解と取組を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、代表監査委員、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 上 原 ゆいな 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 多胎児支援

について 

 

 

 

２ 予算の「見

える化」につ

いて 

 

 

 

 

 

 

３ 不登校支援

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 小学校の教

材について 

 

 

 

 

５ 企業版ふる

さと納税につ

いて 

 多胎児に特化したメニュー実現に向けて、民間

のベビーシッターなどを活用するなど意見交換

会の開催を提案するが検討していただけるか問う 

 

 

那覇市では市民の皆様に納めていただいた税

金をはじめ、那覇市の収入の種類や規模、使い方

などについて、分かりやすくお伝えできるよう

「なはしのよさんのはなし」を作成しているが、

その普及方法及び市民からの評価の把握につい

て、現在の状態で理解ができたのか、確認やアン

ケートなどをとったことがあるのか伺う 

 

 

不登校児へ対応する教員の研修について問う 

 

(１) 教員に対してどういった知識の提供を行

なっているのか問う 

 

(２) 教員の対応が原因で不登校となってしま

い、さらにその後の対応で悪化し、進級し担

任が変わるまで子どもが学校に行きたくて

も行けない状態になっているという相談が

あるが、そういう現状を把握しているか問う 

 

 

小学生が必ず購入すべき教材について、算数セ

ットや鍵盤ハーモニカなどの教材を必須で揃え

なければならないが、どのくらいの回数と期間の

使用を想定しているのか問う 

 

 

２月定例会にて奥間亮議員が企業版ふるさと

納税について質問した際に、寄附獲得に向け、寄

附企業の紹介など企業とのマッチングを支援す

る事業者との契約締結にも取り組んでいるとの

ことだったが、現状を問う 

 

【答弁を求める者】 

市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 下 地 ななえ 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 首里染織発

信強化事業に

ついて 

 

 

 

 

 

２ 小学校のス

ポーツクラブ

活動や中学生

の部活動県外

大会派遣費に

ついて 

 

 

３ 保育行政に

ついて 

 

 

４ アウトオブ

キッザニアに

ついて 

 

 

５ なはＳＤＧ

s 推進事業に

ついて 

 

 

６ 那覇市立病

院の建て替え

事業について 

 

 

 

７ 15 時に那覇

市役所で流れ

るラジオ体操

について 

琉球びんがた事業協同組合及び那覇伝統織物

事業協同組合は、琉球王国時代から王都首里で磨

かれ、今もなお相伝し続けている染めと織りの伝

統技術を学びつなぐ場所として、令和４年４月に

首里染織館ｓｕｉｋａｒａを設置している。本事

業の目的について伺う 

 

 

今年度の見込みで大会派遣費用の全額を負担

するとしたら、いくらぐらいの試算になるか伺う 

 

 

 

 

 

 

現状那覇市の保育士は足りているのか伺う 

 

 

 

近日那覇市で行われるアウトオブキッザニア

の申込状況について伺う 

 

 

 

今回採択された２事業の事業概要及び背景に

ついて伺う 

 

 

 

松島中学校のプールが病室から丸見えになり

思春期のこどもたちがプールの授業を嫌がるの

ではないかとの懸念の声が保護者や先生たちか

ら上がっているが見解を伺う 

 

 

体操している人を見たことがないが、何のため

に流しているのか見解を伺う 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

８ まなびクー

ポンについて 

利用申請の受付が休止中になっているが、対象

者については今後どのような対応となるのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 

 

発 言 要 旨 

９ 翁 長 俊 英 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 歴史行政につ

いて 

(１) 中城御殿について 

 

  ① 歴史の役割と復元目的を伺う 

 

  ② 復元のスケジュールについて伺う 

 

  ③ 那覇市の関わりについて伺う 

 

(２) 心海上人について 

 

  ① 奥武山護国神社の入口付近に心海上人

の墓がある。心海上人とはどういう人物で

あったか伺う 

 

  ② 心海上人の墓は金武御殿の関係者と沖

宮に寄進されたと言われてるが、心海上人

との関係性について伺う 

 

(３) 県内外、国外に流出する歴史資料の収集は

どうしているのか伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和６年 12月６日（金） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 外 間 有 里 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 

１ 健康増進に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中小企業支

援について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 中心商店街

の環境整備に

ついて 

 近年、沖縄県の平均寿命の低下が問題視されて

おり、特に働き盛り世代の早世が深刻な課題とな

っている。本市でも 30歳から 64 歳の死亡率が高

く、全死因の約７割が生活習慣病によるものであ

る。壮年世代の健康課題を未然に防ぐためには、

若い世代が早期から健康に関心を持ち、主体的に

参画する仕組みを構築し、健康改善に取り組むこ

とが不可欠である。以下、伺う 

 

(１) 健康増進計画「健康なは 21(第３次)」素

案について 

 

(２) 市が現在実施している働き盛り世代に向

けた健康づくり施策概要と効果について 

 

(３) 若い世代が保健医療行政や健康づくり施

策に参画する意義について 

 

 

 中小企業は那覇市経済を支える重要な柱であ

る。しかし、近年の物価高騰や人手不足といった

外的要因により、厳しい経営環境に直面してい

る。このような状況の中、令和４年９月定例会に

おいて、相談窓口のオンライン化及び中小企業向

け支援情報を集約した特設サイトの開設を提案

した。その後の進捗について、どのような検討や

取組が行われているか、本市の見解を伺う 

 

 

 今月末にまちなか公衆用トイレの閉鎖が予定

されており、その影響が買い物客や観光客、商店

街関係者に及ぶことが危惧されている。地域住民

や商店街の声を踏まえ、以下の点について、伺う 

 

(１) 閉鎖に伴う経緯と影響について、事前に調

査や関係者との意見交換を行ったのか 

 

(２) トイレのない店舗は那覇市保健所からま

ちなかトイレを活用する条件で許可を受け

ていると考えられるが、閉鎖にあたり、那覇

市保健所としての今後の対応を伺う 
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位 
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 (３) トイレ不足に伴う商店街への今後の取組

を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


